

ROTARY CLUB SELESTAT CENTRE ALSACE



Club n° 24327 District 1680

Cigoland - Auberge de la Ferme - Route de Sélestat - 67600 KINTZHEIM - Réunion le mardi

Comité 2016-2017

Président

Frédérique MOZZICONACCI

frederique.mozziconacci@orange.fr

Vice-Président

Jacques Yves MEYER

jacqueschantal.meyer@wanadoo.fr

Past-Président

Raymond GRAFF

raymond.graff@orange.fr

Secrétaire

Anne-Sylvie WEISS

as.weiss@sfr.fr

Secrétaire adjoint

Virginie MUHR

virginie.muhr@orange.fr

Trésorier

Pierre SCHNEIDER

pierremonique.schneider@wanadoo.fr

Trésorier adjoint

Guy JACOB

guy.jacob@lycos.com

Protocole

Michel GUYON

guyon.dlv@free.fr

Protocole adjoint

Frédériqe KELLER

fred.keller@orange.fr

Les infos de Janvier 2017

Chers rotariens, rotariennes, chers ami(e)s

Vous lirez cet info-club et février sera déjà un mois bien entamé, mais les voeux pour 2017 vous ont été présentés dans l'info-club précédent donc mon retard pour l'écriture de l'édito sera toléré, je l'espère.

Plus de la moitié de mon année de présidence est déjà écoulée, et je tenais à vous remercier pour votre implication dans la vie de notre club.

De grandes dates sont à retenir et je compte sur votre mobilisation pour la réussite de nos actions :

- 8 mars, opération « Une Femme, une Rose »
- 17 mars, 18H30, Espoir en Tête
- 17 mars, 20H, soirée cabaret par le Théâtre du Miroir
- 4 avril, visite de notre Gouverneure
- 7 et 8 avril, Conférence du District, soyons nombreux autour de Michèle
- 12 mai, 30 ans de notre club
- 12, 13,14 mai, nous accueillons 27 membres et conjoints du RC Goettingen
- 21 mai, voitures anciennes et sportives à Sélestat aux Tanzmatten

Vous trouverez toutes les informations du 4ème trimestre dans la rubrique « à télécharger » de notre site.

Dans le respect des valeurs du Rotary, je vous encourage à vous mobiliser et à mobiliser autour de vous afin que nos nombreux projets soient de belles réussites et de belles rencontres.

Bonne Lecture Frédérique

Nos filleuls du VietNam nous remercient et nous présentent leurs voeux pour 2017



Nguyen Tiet commence sa 3ème année à l'Université Faculté des denrées alimentaires.

« Cette fois j'apprends beaucoup de matières nouvelles surtout en pratique. Je ferai encore des efforts pour avoir un bon succès » .



Maria Ha souhaiterait une photo de ses parrains.

Une belle photo de groupe est à faire.

A Kieu, arrête ses études en classes secondaires pour aider sa maman aux champs car elle est toute seule.

Un autre filleul nous est poposé par ANAI Parrainage



Conférence de Gabriel BRAUENER

C'était le 29 novembre, après une agréable dégustation de « Bières de Noël » organisée par Raymond Boltz nous avons « dégusté », pour nous mettre en appétit, une superbe conférence administrée, avec l'aisance qu'on lui connaît, par Gabriel, portant sur



« Boire, manger et se soigner ou les recettes du médecin Laurent FRIES au début du XVIème siècle »

Il a bien voulu nous donner un petit compte-rendu :

Médecin, à la fois géographe et astrologue, Laurent Fries (v.1485v.1532), originaire de Souabe, est d'abord entré dans l'histoire régionale par un coup d'éclat. Il a claqué les portes de la ville de

Colmar, son employeur, en s'emportant contre l'inculture des responsables comme des habitants de la cité, « plus grossiers que de la paille de fèves, persécuteur de toute littérature et ne se réjouissant que de barbarie ». Sa contribution à l'histoire est cependant plus importante. Il est l'excellent auteur du Spiegel der Artzney ou Miroir de la médecine, paru chez l'imprimeur Gruninger en 1519 à Strasbourg, autrement dit, la première encyclopédie médicale parue en langue allemande, ouvrage à succès puisqu'il fut réédité huit fois jusqu'en 1546.

Rédigé avec une verve truculente et un vrai talent d'écrivain, on y trouve, entre autres, quelques étonnantes recettes diététiques et des conseils pour vivre sainement. Fries avait été frappé, comme d'autres voyageurs, par l'opulence qui régnait en Alsace où même les mendiants se singularisaient par leur robustesse et leur bonne mine. Il avait, lui aussi trouvé, que la population s'adonnait trop à la bonne chère et surtout aux boissons. Manifestement, en Alsace à l'époque, toutes les mortalités n'étaient pas à mettre sur le seul compte des guerres et des épidémies pourtant nombreuses.

Vingt ans plus tard, alors qu'il vit à Metz, notre médecin qui possédait le grec et le latin et s'entendait même un peu en

hébreux et en arabe - il avait rédigé pour ses pairs un lexique des termes médicaux dans ces quatre langues- s'était rapproché de Robert de Monreal, abbé du couvent d'Echternach au Luxembourg pour lui prescrire un régime de santé. En croisant ces deux sources, le *Spiegel* et la lettre, nous avons pu restituer les ingrédients nécessaires à la bonne santé d'alors :

Respirer un air sain, s'habiller non pas avec des fourrures mais avec des étoffes de lin et de pleine toile, manger sans s'empiffrer du pain avec de la bonne farine et un peu de son, de la viande de porc « qui ressemble tant à la viande humaine », de jeune bœuf, du veau, du mouton et surtout pas de vieux bouc qui est indigeste. On s'abstiendra aussi de viande fumée pourtant particulièrement prisée par ses contemporains qui raffolent de ces « vieux morceaux rouillés, suspendus depuis six mois dans lesquels logent les mouches ... » Peu de poisson, « une nourriture inutile » ni lait ni fromage, « pas spécialement secourables », beaucoup d'épices, dont le gingembre et les clous de girofle, le safran et la noix muscade. Toutes les huiles sont dangereuses à ses yeux sauf l'huile d'olive. Il recommande le vin, d'Alsace bien sûr, mais aussi du Breisgau et du Neckar, et invite son abbé à faire de l'exercice et de manger moins, de s'adonner à des séances de transpiration et de massage- notre sauna d'aujourd'hui- de fréquenter les bains et cures thermales, de recourir aux ventouses, purges et saignées à des dates prescrites par ses soins. Plus généralement, il recommande à ses contemporains de dormir la nuit et non le jour, de faire l'amour quand on est jeune et d'utiliser, qui des stimulants, qui des modérateurs sexuels de sa fabrication. Il faut bien que médecin vive...

Le médecin connait aussi les limites de son art et recommande à ses patients de s'en remettre à la grâce de Dieu en toute chose. Dans une lettre datée de 1530, une de ses dernières, il adresse à Dieu un prière de le garder encore un peu en vie, une vie que manifestement il avait beaucoup aimée : Lass mich lieber Gott, eine kurtze Zeit noch leben...

Gabriel Braeuner

Livres pour la Côte d'Ivoire



Notre club a largement contribué à constituer le stock de livres de bibliothèque, environ un M³, à destination d'écoles, collèges et autres de Côte d'Ivoire.

Triés selon les destinations, mis en cartons, ils ont été transportés, en camping-car par les Montavon jusqu'à Puteaux, au sud de la Défense, au domicile du Consul de Côte d'Ivoire en France. L'association des Ivoiriens en France, Anyaman, a fait le nécessaire pour la suite, l'envoi à Abidjan, en container.

Les livres sont arrivés en décembre puis distribués début janvier, aux destinataires :

- le centre Mathieu Ray d'Abidjan,
- les écoles maternelles et primaires de Kotokou Ayera
- et le collège du Père Hubert (le missionnaire fondateur de la paroisse catholique) à Tankesse.

L'affaire fut rondement menée, en moins de trois mois.

Le coût de l'opération, 465 euros, a été assuré par des dons privés. Merci à tous ceux et celles qui ont contribué à cette opération.

Elle pourra être renouvelée dans l'avenir. Si vous avez des livres de bibliothèque dont vous souhaitez vous dessaisir, les Montavon restent preneurs lorsque une nouvelle opération sera lancée.

3 Janvier 2017 - Boursière et Rylaciens nous présentent leurs expériences

Michel, notre chef de protocole a insisté sur l'effort du restaurateur de nous proposer un vin rouge de qualité.

Notre présidente, Frédérique a réitéré ses souhaits de santé et aussi de bonne forme sportive, elle s'est réjouie de l'excellente soirée de Noël qui a drainé près de 75 participants dont une vingtaine d'enfants.

Elle a rappelé l'ordre du jour en présentant trois jeunes que nous soutenons:

- Sophie ETIEVAN qui bénéficie d'une bourse mondiale de la Fondation du Rotary sur 2ans présentée par notre club et parrainée par le club de Genève.
- Pierre-Louis SCHNEIDER, qui a suivi le stage du RYLA; petit-fils de Pierre et Monique;
- Joseph WEBER, qui a également suivi le stage RYLA.

Frédérique leur demande de nous faire partager leurs expériences.

Sophie, après une licence de droit à Strasbourg et de sciences Po à Montréal, a pris l'option pour un Master à Genève, « Paix et résolution des conflits ».

Tout d'abord elle nous transmet ses impressions sur le club de Genève où elle a été invitée pour une réunion. Elle a été surprise par le petit nombre de femmes (6 sur 15) et encore seulement depuis 2015 grâce aux nouveaux statuts du Rotary. Lors de cette réunion, elle a remis notre fanion, et en échange le club de Genève nous transmet le leur avec leurs amitiés.



Elle fait ensuite le point sur ses études dont les cours sont en

Cinq sujets ont émaillé ces premiers mois à Genève :

- les relations entre Etats, les ONG, les Sociétés Civiles
- la sécurité, la cause des conflits : intra étatique ethnique
- l'analyse du 22 au 28/1/de la politique étrangère, la psychologie des leaders (ex : Trump)
- le droit diplomatique
- la politique de migratrion : qu'est-ce-qui pousse à migrer et comment peut-on recevoir décemment les migrants

Nous étions 25 à nous souhaiter les voeux de Bonne Année et Elle a insité sur le rôle dominant de la politique, puis parle de divers pays comme la Russie (actuellement gagnante du conflit en Syrie, mais pour quel résultat) et les Etats-Unis qui agissent selon leurs intérêts - le fait religieux est utilisé dans le cadre politique.

> Après ce rapide exposé un débat s'est intauré qui a permis de mesurer l'intérêt porté par les membres à ses études et le besoin d'en savoir plus.



Pierre-Louis, remercie à son tour le Rotary qui lui a permis de suivre un intense stage du Ryla pendant 6 jours (du 22 au 28/10/2016) au Schnepfendried, de 8H30 à 2H du matin.

Il y a désormais une vie avant et après le Ryla. Une double expérience a été enrichissante :

- l'introspection personnelle, un stage de découverte de soi-
- la communication vers les autres, permet de mieux comprendre les autres.

Joseph, confirme la vision de Pierre-Louis. Il a énormément appris sur la communication et sur la recherche de soi-même. Il recherche un emploi ; grâce à la simulation d'entretien, il peut mieux aborder les autres, avancer « step by step » tout en tenant compte des archétypes différents suivant la situation. Il aborde quelques classiques en particulier « la soirée des talents », et de l'action concrête de ce stage qui a permis l'achat d'une Shelterbox.

Michèle, notre Gouverneure, précise que notre district est celui qui a le plus participé à l'action menée en faveur des sinistrés en IRAK par l'achat de Shelterbox.

Le RYLA s'adresse à toute personne entre 18 et 32 ans, entre autres pour ceux et celles qui sont à la recherche d'un emploi. Les formulaires de demande peuvent être téléchargés sur notre site ainsi qu'une fiche de présentation.

Francis

17 Janvier 2017 - Tradition oblige....



Michel a choisi sa reine...



...pour Bertrand, c'est le sort qui l'a choisie...

17 Janvier 2017 - Le métier d'architecte par Frédérique KELLER



Frédérique, notre Présidente, ouvre la séance et présente Frédérique KELLER pour sa conférence statutaire en présence de 23 membres et conjoints.



De tout temps, l'Architecte est acteur du développement de l'Humanité, en permettant à l'Homme de bâtir ses lieux de survie, puis de vie.

Les œuvres prévalent parfois sur les noms des architectes :

- Le Château de Versailles (Louis le Vau architecte du Roi Louis XIV)
- Le Taj Mah Hal (Ustad Ahmad Lahauri)
- Les cathédrales (Strasbourg:Hermanus Auriga, Rudolphus, Erwin de Steinbach,...) ...

Les architectes de la postérité

- Imhotep (Pyramide de Sakkarah, 2600 av.JC)
- Vitruve (I siècle av JC)
- Léonard de Vinci $\,(1452\text{-}1519)$ et son escalier magique à Chambord
- Michel Ange (1475-1564) dans la Basilique St Pierre de Rome
- Raphaël (1483-1520) dans la suite de Michel Ange
- Sébastien Le Prestre (Vauban 1633-1707)
- Sans oublier le plus mystérieux ... le plus célèbre et le moins connu : *L'Architecte de l'Univers*.

Les architectes récents :

- Antoni Gaudi (1852-1926)
- Le Corbusier (1887-1964)
- Jean Prouvé (1901-1984) ...

Les architectes contemporains

- Christian de Portzamparc (1944-...)
- Tadao Ando, Mario Botta, Jean Nouvel, Franck Gehry, François Spoerry,...

L'architecte a pour vocation à créer et concevoir les ouvrages répondant à des besoins définis, dans des domaines variés :

Habitat individuel - Habitat collectif - Immeubles tertiaires (Bureaux, Hôpitaux, Bibliothèques ...) - Ouvrages industriels - Lieux de divertissements (salles de spectacles) - Ouvrages militaires - Ouvrages d'art - Aménagements urbains

L'architecte doit avoir des compétences multiples. Il doit :

- Avoir les qualités humaines lui permettant d'être à l'écoute du Maître d'ouvrage (le Client), de comprendre ses besoins, puis de lui exposer ses solutions.
- Maîtriser les techniques de construction, pour concevoir des projets réalistes

- Avoir les connaissances administratives et réglementaires pour concevoir des projets conformes
- Avoir les compétences artistiques permettant de rendre un ouvrage harmonieux et unique
- Etre capable de manager tous les intervenants d'un projet (bureaux d'études, entreprises etc ...)

La formation d'architecte est très règlementée :

- Des études d'architecte longues et complexes : six années d'études Un diplôme d'état Une formation préalable en cabinet avant d'être indépendant et pouvoir signer.
- La formation d'architecte est une profession protégée et reconnue au même titre que les avocats et les médecins
- L'architecte est soumis à un règlement de déontologie
- L'architecte a une mission de service public: il s'engage à créer des œuvres qui enrichissent le paysage et sauvegardent le patrimoine culturel

L'Architecte intervient à chaque étape du projet.

LES ETUDES:

- **Etudes préalables** : Analyse des besoins Analyse des contraintes Premières esquisses projet
- **Etudes d'Avant-projet** : Conception architecturale Conception technique Notice descriptive de projet Estimation de budget Planning prévisionnel
- PC Autorisations : Conformité administrative -Conformité réglementaire - Dépôt des dossiers de demandes de permis
- **Etudes d'exécution** : Conception architecturale détaillée Conception technique détaillée Tableaux de surfaces Définition des budgets et délais

LES TRAVAUX:

Consultation : Dossier de consultation - Consultation des entreprises - Analyse d'offres – Négociations - Préparation des marchés

Travaux : Direction et suivi des travaux - Conformité aux Cahiers des charges - Qualité d'exécution - Respect des budgets et délais - Vérification des factures

Réception: Vérification finale et établissement de la liste des réserves - Transfert de propriété au Client et démarrage des garanties légales - Suivi de la levée des réserve

Suivi des garanties : Garantie de parfait achèvement 1 an) Garantie de bon fonctionnement (2 ans) - Garantie décennale (10 ans)

REGLEMENTS ET NORMES

Frédérique KELLER, qui suis-je : ARCHITECTE D.P.L.G. depuis 1986

Dans mon long parcours professionnel, j'ai pu exercer mon métier d'architecte auprès de tous les acteurs d'un projet :

- Maîtres d'ouvrages privés : Architecte Habitat Center Nexity
- **Maîtres d'ouvrages publics** : Communauté Urbaine de Strasbourg – Conseil de l'Europe
- Entreprise générale
- **Entreprise personnelle** : Projets de promotion immobilière Rénovations, extensions réagencement Permis de construire maisons individuelles Conseil Fonction de Commissaire Enquêteur

24 Janvier 2017 - Visite de l'Hôtel du Département

Frédérique Mozziconacci, présidente de notre club et Conseillère Départementale du Bas Rhin, avait organisé la visite de l'Hôtel du Département, 33 membres et conjoints étaient présents. Frédéric BIERRY, Président du Conseil Départemental nous a fait l'honneur d'être parmi nous.



Après des mots de bienvenue, le responsable chargé de l'accueil des publics a présenté le bâtiment en quelques mots. Construit dans les années 1989/1990 cet ensemble est bâti sur l'emplacement d'anciennes casernes qui comprend en fait trois bâtiments reliés entre eux. Il mesure 215m de long sur 27m de haut et comprend actuellement 550 bureaux (le nombre varie en raison de leur modularité). L'architecte principal « Claude VASCONI » a imaginé cet ensemble en forme de « bateau » placé à l'entrée de la ville sur les bords de l'Ill près du Pont Vauban.



Concernant le plan, Robert JACOB, l'un des architectes (et père de notre ami Guy) relate une petite anecdote. Lors de la présentation devant le jury, Claude Vasconi dit de cette conception « comme un navire au bord de la Seine », Marcel Rudloff lui a répondu amicalement « centralisateur ». A l'époque l'ensemble a fait l'objet de critiques et les DNA l'ont comparé à un « garage » ou à un « parking ».

De même concernant la couleur « métal » qui a été choisie, Robert Jacob indique qu'il y avait des hésitations entre le blanc et le noir. En définitive c'est une couleur grise qui a été retenue d'une façon « originale ». Un jour Claude Vasconi appelle Robert Jacob et lui dit « j'ai trouvé la couleur, ce sera la couleur grise de la R16 que je viens de voir ce matin ». Robert Jacob se rendra à la concession Renault et relèvera les caractéristiques de la couleur qui sera effectivement retenue.

Autre détail qui peut soulever des questions dans une Alsace aux couleurs du grès des Vosges. Il n'y a pas de grès dans la construction, ce n'est pas un oubli. La couleur grès est présente dans le revêtement du soubassement. Cependant celui-ci étant incliné, l'eau pourrait stagner et abimer dans le temps la pierre qui d'ailleurs nécessiterait un entretien important. Au grès des Vosges, un granit scandinave d'une couleur très proche, lui a

été préféré en raison de son imperméabilité et de sa résistance.

Les couloirs sont identifiés par des couleurs et des pictogrammes, en plus des mentions écrites, ainsi tous les visiteurs peuvent trouver facilement le bureau recherché parmi les 550.



C'est dans la grande salle des audiences que Frédéric BIERRY nous a reçus. Après quelques explications sur la disposition de la salle et des réservations des zones (conseillers, public, presse, directeurs de services) Monsieur BIERRY nous a délivré le secret pour bien tenir la parole dans les débats : il détient le pouvoir d'ouvrir et de fermer « le micro » de chaque conseiller!

Puis il nous a dressé le panorama des actions du Département, il en reste encore beaucoup dans de nombreux domaines : les collèges, les routes, les enfants placés par les Tribunaux et confiés au Président du Département, les personnes âgées, les personnes handicapées, les bénéficiaires du RSA (25.000), les centres médicaux sociaux, les vaccins pour la petite enfance, l'habitat, l'énergie (enjeu important des énergies renouvelables telles la géothermie, les pompes à chaleur, le bois, les panneaux solaires, la biomasse...), les connexions numériques avec le réseau de fibre optique. Comme nous avons la chance de pouvoir disposer d'informations directes dans notre club, le dossier reste ouvert pour une autre conférence.

Finalement nous nous sommes retrouvés au 4^{ème} étage, au bar où les élus peuvent se détendre entre deux séances ou réunions puis dans la salle à manger qui offre une vue à vous couper…le souffle sur le quartier des ponts couverts et sur la cathédrale.

Un repas servi par un service traiteur a clôturé cette belle soirée avec un dernier message du Président donnant une vision de l'avenir politique et économique de l'Alsace. Après avoir chaudement remercié Frédéric BIERRY de nous avoir accordé cette soirée, Frédérique clôture la visite.

Frédérique & Jacques

(Le reportage photos complet est sur le site.)



31 Janvier 2017 - Le don d'organes



Tout d'abord, je suis heureux de vous voir si nombreux à cette conférence. Le sujet du don d'organes me touche particulièrement car voilà 11 ans, quasiment jour pour jour, j'ai eu la chance de bénéficier d'une transplantation hépatique. Après de nombreuses et chaotiques années de maladies, cette opération de la dernière chance m'a sauvé la vie. Elle m'a aussi permis de reprendre une vie sociale et professionnelle tout à fait normale. C'est aussi pour témoigner des réussites des transplantations que je me suis très vite engagé au sein de la COTRAL (Coordination des Transplantés d'Alsace-Lorraine) dont je suis le président depuis 2011. Que l'on soit pour ou contre, il est nécessaire de faire connaître son choix car rien ne remplace la parole échangée.

Le don d'organes en France permet de sauver des milliers de vie, mais le nombre de personnes malades en attente de greffe ne cesse de progresser. En 2016, un peu plus de 22 000 personnes attendaient un organe mais seuls 5900 patients ont bénéficié d'une greffe. Un demi-millier de personnes décèdent

sur la liste d'attente faute d'avoir pu recevoir un organe à temps.

Les campagnes de communication, les actions des associations de promotion du don d'organes, si elles ont fait progresser la connaissance du sujet, ne permettent pas encore de rapprocher suffisamment le taux d'opposition constaté de celui représentant la volonté de la population moyenne. En France, le taux de refus est d'environ 33%. Un tiers de refus en moins équivaut à environ 1000 greffes de plus.

Depuis 22 ans, la COTRAL (Coordination des Transplantés d'Alsace-Lorraine) participe à de nombreux séminaires et conférences à destination du grand public et des professionnels de santé. Elle intervient également dans les établissements scolaires dans le cadre de l'éducation à la santé et à la citoyenneté. L'association accompagne les personnes malades et leurs proches, assurant une écoute bienveillante et un soutien, notamment dans leur parcours de réinsertion sociale.

Les dernières modifications législatives entrées en vigueur le 1^{er} janvier 2017 doivent permettre de diminuer le refus et donc d'améliorer le taux de prélèvement. Il faudra mesurer l'impact sur les proches qui selon les textes pourront certes relayer l'expression d'un refus de la personne décédée, mais selon une méthodologie plus contraignante. Au-delà des évolutions législatives et réglementaires, la COTRAL souhaite une évaluation, un renforcement de la formation et des moyens, des équipes de coordination ainsi que la poursuite d'une communication grand public de la part de l'Agence de la Biomédecine, des médias, pour que la culture du don et du prélèvement d'organes se diffuse.

Lionel

Le PPT complet est téléchargeable sur le site en format Pdf

Rappel des évènements ou manifestations en cours





